



UBUNTU

Une histoire nous vient du Ghana. Une jeune fille regarde son père, qui scrute intensément le passé. Et la fille dit : « Papa, tu regardes toujours dans le passé. Pourquoi? » Et le père la regarde et dit : « Ma fille, c'est parce que les réponses à l'avenir résident toujours dans le passé. Et c'est là que les connaissances qui ont été bannies dans le passé, comme Ubuntu, deviennent pertinentes.

Qu'est-ce que Ubuntu? Ubuntu est un concept africain traditionnel. Le mot ubuntu vient des langues zoulou et xhola et peut être traduit approximativement par « humanité envers les autres ». Ubuntu incarne toutes ces vertus qui maintiennent l'harmonie et l'esprit de partage et de solidarité entre les membres d'une société. Cela implique une appréciation des croyances traditionnelles et une conscience constante que les actions d'un individu aujourd'hui sont le reflet du passé et auront des conséquences profondes pour l'avenir. Une personne consciente d'Ubuntu connaît sa place dans l'univers et est par conséquent capable d'interagir gracieusement avec d'autres individus.

" Ubuntu », en tant que mot zoulou, signifie « humanité ». Son essence est capturée dans le principe : « Une personne est une personne à travers d'autres personnes. » La valeur d'une personne en tant qu'être humain dépend de son action pour le bien de la communauté et de la promotion des intérêts de la communauté avant les intérêts individuels. Le concept de communauté est une valeur fondamentale d'Ubuntu dans la pensée africaine sur l'humanité.

L'archevêque Desmond Tutu a décrit Ubuntu en ces termes : « Mon humanité est enveloppée, est inextricablement liée, dans ce qui est à vous. » Il déclare qu'avoir Ubuntu dans sa vie et « être humain » signifie embrasser les valeurs de générosité, d'hospitalité, de convivialité, de soins et de compassion.

PHRASES UBUNTU

Ubuntu est un mode de vie qui a maintenu les familles et les communautés ensemble pendant des siècles. Les phrases suivantes nous donnent plus d'informations sur l'esprit d'Ubuntu.

« En tant qu'êtres humains, nous sommes tous liés. Si nous restons indifférents à la souffrance des autres, nous ne faisons que nous priver de notre propre humanité. Nous devons agir ensemble en tant qu'humanité pour l'humanité. » Dr. Kofi Annan, ancien Secrétaire général des Nations Unies

Tout ce qui m'affecte directement affecte tout le monde indirectement. Pour une raison étrange, je ne pourrai jamais être ce que je devrais être jusqu'à ce que tu sois ce que tu devrais être. Et vous ne pouvez jamais être ce que vous êtes censés être jusqu'à ce que je sois ce que je suis censé être. C'est ainsi que l'univers de Dieu est créé ; C'est ainsi qu'il est structuré.





« **Nous sommes des êtres humains, et nous devrions ressentir les uns pour les autres : je fais aux autres ce que je veux que les autres me fassent... que je suis un être humain parce qu'il y a d'autres êtres humains autour de moi. ...** " Vusamazulu Credo Mutwa, écrivain, Afrique du Sud

« **Je suis parce que nous sommes** » signifie que nous défendons nos semblables et savons que lorsque nous le faisons, nous ne serons jamais seuls.

La philosophie Ubuntu articule des valeurs aussi importantes que **le respect des autres, la dignité humaine, la compassion, la solidarité, la serviabilité, la communauté, le partage, la coopération et le consensus**, qui, d'une certaine manière, exigent la conformité et la loyauté envers le groupe. Ubuntu souligne l'importance de l'accord ou du consensus et donne la priorité au bien-être de la communauté dans son ensemble.

Ubuntu vécu dans différentes sphères de la vie.

1. Le principe de co-agence et Ubuntu Saviez-vous que 30% des cultures vivrières dans le monde ont besoin d'une pollinisation croisée par les abeilles, ces minuscules insectes? Donc, si vous voulez détruire les abeilles ou la terre, vous finissez par vous détruire vous-même.

Ainsi, le principe de co-agence implique que nous sommes interconnectés et interdépendants dans une biodiversité équilibrée. Il en est de même avec le principe d'Ubuntu. La conscience que notre interdépendance va au-delà de la relation entre humains et humains, à la relation entre humains et non-humains, précisément parce que nous sommes impliqués dans leur vie, et ils sont impliqués dans nos vies.

2. L'hospitalité entre villageois

Un voyageur séjournant dans un pays s'arrêtait dans un village et n'avait pas à demander de la nourriture ou de l'eau. Une fois qu'il s'arrête, les gens lui donnent à manger et le divertissent. C'est un aspect d'Ubuntu présenté comme l'hospitalité. À ce jour, même dans la société moderne, un visiteur qui arrive au moment des repas est automatiquement invité à partager ce que la famille mange, même si plus de nourriture devra être préparée. On ne peut pas lui dire qu'il n'a pas été compté ou inclus.

3. Solidarité dans l'agriculture: Parmi les Tiv de l'État de Benue, au Nigéria, dont l'activité principale est l'agriculture, c'est la source de leur subsistance soit en consommant ce qui est produit, soit en vendant le produit comme source de générer des revenus pour d'autres besoins. Plus leurs activités agricoles sont importantes, meilleurs sont leurs revenus et leur mode de vie, mais produire en grande quantité est difficile en raison d'un manque de mécanisation ou d'une pénurie de main-d'œuvre. Les villageois s'organisent donc en groupes de 10, 15 et 20 ou plus. Ils vont tous avec leurs outils agricoles à la ferme d'un membre pour aider à faire le travail nécessaire et pourraient le terminer en une journée, selon la taille de la ferme. C'est ce qu'il aurait fallu un mois au membre pour terminer individuellement.





La personne qui les accueille leur fournit de la nourriture et ils travaillent toute la journée jusqu'à ce que les travaux soient terminés. De cette façon, tous les membres du groupe ont réalisé ce que lui seul n'aurait jamais réalisé est possible avec le groupe. Sa force et son épanouissement viennent de ceux de tout le groupe. Cet esprit est parfaitement conforme au dicton de sainte Claudine : seul, on peut aller très vite, mais ensemble, on peut aller loin. Et s'il y a une veuve dans la place sans un fils, on lui offrira de l'assistance.

4. Système d'exploitation Ubuntu

Il existe un système d'exploitation (OS) créé dans l'esprit de « Ubuntu » appelé le système d'exploitation informatique, Linux, qui prétend qu'il « apporte l'esprit d'Ubuntu au monde du logiciel ». Le concept de système d'exploitation est basé sur la collectivité et la liberté d'esprit dans la façon dont il est donné à tous librement. Ubuntu OS offre aux utilisateurs une licence gratuite pour leur système d'exploitation, et en retour, les gens développent des correctifs, des logiciels et des ajouts gratuits qui sont offerts gratuitement à la communauté. Le système d'exploitation Ubuntu favorise l'inter connectivité et la convivialité.

5. L'histoire de Tam Boon : l'acte de faire de bonnes actions par des actions positives.

Un jour, un anthropologue occidental est allé en Afrique pour étudier le comportement social d'une tribu indigène ; il a proposé un jeu aux enfants, et ils ont volontiers accepté d'en faire partie. Il a mis un panier rempli de fruits sous l'arbre et a fait se tenir les enfants à 100 mètres, puis a annoncé que celui qui pourrait atteindre le panier en premier gagnerait le panier entier et pourrait manger tous les fruits par lui-même. Il les aligna tous et leva la main pour préparer le signal de départ; aller! Étonnamment, les enfants se sont pris la main et ont commencé à courir ensemble. Ils ont tous atteint le panier en même temps, puis ils se sont assis en grand cercle et ont mangé les fruits ensemble, riant et souriant tout le temps. L'anthropologue ne pouvait pas croire ce qu'il voyait et il leur a demandé pourquoi ils s'étaient attendus, car on aurait pu prendre tout le panier pour soi-même. Les enfants secouèrent la tête et répondirent, **Comment l'un de nous peut-il être heureux quand les autres sont tristes ?**

6. Dans les milieux familiaux et les communautés .

Les exemples d'Ubuntu sont profondément enracinés dans la culture africaine, et il existe de nombreux exemples de ses principes en action. Par exemple, dans de nombreuses communautés africaines, il est courant que les familles élargies vivent ensemble et partagent leurs ressources. Les grands-parents, les parents, les enfants, les tantes et les oncles pouvaient vivre ensemble dans un même ménage. Parfois, il n'y a pas de distinction entre les familles immédiates et les familles éloignées. C'est une façon de s'assurer que tout le monde a accès aux ressources dont il a besoin, et cela donne la priorité au bien-être de la communauté plutôt qu'aux besoins individuels. Grâce à ce grand esprit de famille d'Ubuntu, un enfant n'est jamais complètement orphelin. En outre, de nombreuses communautés africaines ont un sens aigu de la responsabilité collective. Cela signifie que si quelqu'un dans la communauté éprouve des difficultés ou est dans le besoin, il est de la responsabilité de la communauté de le soutenir.





L'impact d'Ubuntu sur la société a été significatif. Dans les communautés africaines, Ubuntu a favorisé des relations solides, établi la confiance et promu la cohésion sociale et l'harmonie. Il a également été utilisé pour promouvoir la justice sociale et l'égalité.

Ubuntu dans la justice sociale et l'égalité.

Pendant l'apartheid en Afrique du Sud, les principes d'Ubuntu ont été utilisés pour résister au régime oppressif et promouvoir l'unité et la solidarité entre les communautés opprimées. Ubuntu a également été utilisé comme base pour pratiquer la justice réparatrice, qui donne la priorité à la guérison et à la réconciliation plutôt qu'à la punition. Nelson Mandela, le premier président démocratiquement élu d'Afrique du Sud, a résumé les nombreuses interprétations en se référant à Ubuntu comme un concept africain qui implique que « **si nous devons accomplir quelque chose dans ce monde, ce sera dans une égale mesure grâce au travail et aux réalisations des autres** ».

a. 8. Ubuntu est vécu dans nos communautés, écoles et centres:

« Une personne est une personne à travers d'autres personnes » La valeur d'une personne en tant qu'être humain dépend de l'action pour le bien de la communauté et de la promotion de l'intérêt communautaire avant l'intérêt individuel.

L'esprit d'Ubuntu aide dans une grande mesure à promouvoir ce sentiment d'interdépendance, de gentillesse, de compassion, et le besoin de connexion. C'était un effort conscient fait en ayant de nombreuses réflexions et en utilisant Ubuntu comme thème pour nos projets communautaires avec le désir de nous rappeler de vivre selon ses valeurs et de renforcer notre sens de l'unité qui a aidé et amélioré notre vie communautaire en apportant l'harmonie ainsi qu'en donnant un meilleur témoignage.

Il existe de nombreuses tribus dans les pays de la Délégation de l'Afrique. La diversité est vécue et vécue au quotidien allant des langues, des différences culturelles dans les types d'aliments, des façons de s'habiller, etc. chaque sœur vit l'attitude d'ouverture à embrasser la culture de l'autre et essaie de la comprendre et de l'apprécier en apprenant à embrasser la nouveauté qu'elle apporte pour enrichir les autres dans la communauté, élargissant ainsi nos frontières et s'enrichissant mutuellement de nouvelles choses. La diversité culturelle est célébrée, et nous remarquons ses effets positifs sur nous à chaque fois et que nous ne sommes plus jamais les mêmes. L'intégration des différentes cultures nous rend plus ouverts à interagir avec les autres et à les accueillir dans leurs différences avec gratitude et chaleur. Cet échange nous aide à réaliser chaque jour que nous sommes vraiment humains et à nous demander à quel point nous sommes semblables malgré nos différences culturelles. Notre objectif en vivant l'inter culturalité n'est jamais de l'emporter sur une culture plutôt qu'une autre, mais il s'agit de savoir comment nous pouvons grandir en tant que corps unique et continuer à enrichir nos communautés et notre mission avec une telle richesse de la pluralité offerte par l'échange.





b. Dans la plupart de nos écoles de la Délégation de l'Afrique, au Nigeria et au Cameroun en particulier, nous avons introduit une célébration de la Journée culturelle qui est une façon d'inculquer aux jeunes que notre patrimoine culturel et nos différences doivent être célébrés et appréciés. Pendant la préparation de la célébration de la Journée culturelle, les enfants sont divisés en groupes, et ils reçoivent différentes tribus différentes des leurs à l'avance, et ils étudient à ce sujet, apprennent quelques mots dans cette culture, apprennent à cuisiner leurs plats et à préparer des vêtements culturels traditionnels. Lors de la célébration de la Journée culturelle, ils arrivent tous dans des styles colorés pour afficher et enseigner aux autres ces cultures avec fierté et honneur. Chaque culture a un moment spécifique pour l'exposition où ils se relaient pour expliquer les plats, les robes, la langue parlée et la tradition, présenter leurs pas de danse et ce pour quoi ils sont célèbres, etc. Ce faisant, chaque enfant sait et sent que nous sommes un et que les cultures sont toutes riches et valorisées. Nous grandissons également dans le respect, l'ouverture et l'appréciation des cultures des autres.

b. Le personnel de nos différentes écoles, qu'il enseigne ou non, s'est organisé de manière à être solidaire les uns des autres et à assurer un système de soutien à chaque membre. Chaque membre du personnel a apprécié cette façon car ils ont, à différents moments, bénéficié de ces structures d'aide organisées qui proviennent de la conscience d'interdépendance d'Ubuntu:

c. **Par exemple: Les Tontines:** Il s'agit d'un système contributif conçu par les gens pour rassembler les gens afin qu'ils atteignent collectivement les objectifs financiers de chacun selon un schéma périodique et rotatif. Le régime fonctionne généralement sur les principes de la confiance entre les membres, chaque personne versant un montant fixe d'argent sur une base régulière, généralement hebdomadaire ou mensuelle.

À la fin d'une période spécifiée, le montant est généralement remis à un membre de manière tournante. Le système peut être considéré comme une forme de banque informelle ou de micro finance, fournissant une source d'épargne et de crédit aux personnes qui n'ont peut-être pas accès aux services bancaires formels.

Le concept de mise en commun des ressources et de partage des risques où les gens se rassemblent pour se soutenir mutuellement dans les moments difficiles s'est avéré être une entreprise vitale pour ses membres. Sur la base de ce qui est convenu, chaque membre, à la fin du mois, lorsque les salaires sont payés, fait des dons comme convenu, cela pourrait être 50 000 frs, 100 000... etc. Et s'ils sont 20 participants, un total de 1 million, 2 millions de francs est collecté et donné à une personne et le mois suivant à une autre, jusqu'à ce que tous les membres aient collecté et qu'ils puissent tout recommencer. Avec cela, ils sont en mesure d'accomplir des choses qu'ils n'auraient normalement pas pu accomplir avec leur salaire régulier. Avec ce moyen, les participants ont acheté des parcelles de terrain et construit des maisons, payé les frais de scolarité et de pension de leurs enfants, acheté des voitures, etc.





Au Collège Jesus Marie à, Simbock, Yaoundé, lorsqu'un membre du personnel perd un proche, conscient du fardeau financier des enterrements, ses collègues font des dons pour aider à soulager le fardeau financier de la personne et aider dans d'autres aspects, autant que possible. Cette façon de montrer de la compassion et de la gentillesse a été un geste très important motivé par l'esprit d'Ubuntu et a continué à renforcer notre croyance dans la nécessité de nous soutenir les uns les autres.

d. Résolution des conflits entre les étudiants :

Au Collège JM Simbock, la direction de Yaoundé et les enseignants se réunissent pour résoudre les problèmes des élèves en difficulté. Nous mettons nos efforts et nos compétences en commun. Les parents de ces enfants peuvent être convoqués et écoutés afin de mieux cibler le problème et de trouver une solution qui puisse les sortir de leur difficulté.

Dans le même ordre d'idées, les délégués des parents agissent au sein des familles via des plateformes de groupes Whats app qui sont créées et se rendent disponibles en accompagnement de leurs enfants et d'autres apprenants. Ils peuvent participer aux conseils de classe et donner leur avis devant un cas jugé fautif. Ils se présentent à l'heure des cours pour conseiller les élèves ou pour résoudre les difficultés rencontrées en classe.

Conclusion

Le pape François, dans son encyclique Fratelli Tutti, s'aligne en tout point sur les valeurs et les principes d'Ubuntu.

« Umuntu ngumuntu ngabantu. » Ce dicton existe sous différentes formes dans la langue bantoue d'Afrique australe et se traduit par « Une personne est une personne à travers d'autres personnes » ou « Je suis parce que nous sommes ».

Il est frappant de constater que l'encyclique Fratelli Tutti du pape François contient un équivalent : « Chacun de nous est pleinement une personne quand il fait partie d'un peuple ; En même temps, il n'y a pas de peuples sans respect pour l'individualité de chaque personne ». En d'autres termes, nous sommes « frères et sœurs tous ».

Les idées jumelles de fraternité et d'amitié sociale de François soulignent l'urgence d'Ubuntu dans notre contexte actuel, où les conflits ataviques déchirent le tissu de l'humanité, la division idéologique, la paranoïa isolationniste et la polarisation politique qui ont un impact catastrophique sur les faibles et les vulnérables.

L'engagement à vivre les valeurs d'Ubuntu n'est pas sans défis. Cependant, cela vaut vraiment la peine de consacrer tout le temps et les efforts; la société sera un meilleur endroit si chacun est déterminé et vit constamment ses valeurs.





Encuentro internacional JM de Misión Compartida



Appliquer Ubuntu dans votre vie peut être une expérience transformatrice. Certaines façons de le faire comprennent la priorité accordée aux relations et à la communauté plutôt qu'à l'individualisme et à l'autosuffisance; la pratique de l'empathie et de la compassion, et la prise en compte de l'impact de nos actions sur la communauté au sens large. De plus, nous pouvons rechercher des occasions d'établir des liens avec les autres et d'établir des relations solides, que ce soit en faisant du bénévolat, en nous joignant à un organisme communautaire ou simplement en tendant la main à une personne dans le besoin.

À la fin de nos vies, ce qui compte, c'est la qualité de nos relations et combien de vies ont été touchées par notre façon de vivre dans la fraternité et dans l'esprit d'Ubuntu.

